

Embajadores

Los pandas del Zoológico de Chapultepec son representantes de la conservación a nivel mundial.

La Secretaría de Medio Ambiente celebró en 2021 el 46 aniversario de la llegada de dos ejemplares al País, el 10

de septiembre de 1975. Esto como un intercambio cultural y de amistad con la República Popular China.

"Pe Pe" y "Ying Ying" se reprodujeron, logrando el nacimiento de 7 crías. Además de lograrse el naci-

miento de una nieta de nombre "Xin Xin", que representa una segunda generación bajo cuidado humano.

@reformaCiudad

ciudad@reforma.com

CIUDAD

MARTES 18 / ENE. / 2022 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: ★ SOLEADO MIN. 7°C MÁX. 22°C

NO CIRCULA ROSA ■ 7 y 8 VERIFICA AMARILLO ■ 5 y 6

¿Quiere viajar seguro? Solicite un taxi en la APP CDMX y llegará a una unidad registrada en la Semovi.



ANTOJO YUCATECO

Conoce Chichinita Cochinita Pibil y checa esta nueva forma de comer este platillo, picado y no desmenuzado.

reforma.com/changareando



BALIZAN VIRGILIO

MIGUEL HIDALGO. Desde ayer, esta calle en Polanco se reabrió al transporte vehicular, por lo que trabajadores de la Alcaldía realizaron labores de pintura. Vecinos se han manifestado en contra de quitar espacios a los peatones.



Resienten falta de materiales

Esperan cirugía; contraen Covid-19

Tardan pacientes para ser operados y algunos contraen coronavirus

ALEJANDRO LEÓN Y SELENE VELASCO

Por lo menos 19 personas del área de Ortopedia en el Hospital General Balbuena se han contagiado de Covid-19 mientras esperan internados por una cirugía.

"Están esperando ser operados", explicó una enfermera que prefirió el anonimato, "hay unos que ya llevan un mes y medio, otros llevan dos meses, otros como cuatro meses, ya llevan mucho tiempo ahí esperando material".

La falta de material para osteosíntesis, como clavos, placas o prótesis de cadera, alargan el internamiento.

Antes, aseguró el personal médico, los familiares podían comprarlos por su cuenta, sin embargo, un cambio en las políticas del nosocomio hace que deban aguardar a que el propio Gobierno de la Ciudad los abastezca.

"Ya no se puede pedir el material a los pacientes, el problema es que el Gobierno tampoco se los está comprando y hay pacientes que duran aquí hasta cuatro meses esperando a que les compren el material, obviamente, todo eso conlleva a que los pacientes se estacionen en el hospital y que ellos mismos o los familiares, nos infecten", agregó la trabajadora médica.

Actualmente, hay aproximadamente 15 hospitalizados en espera de material. El caso de mayor demora en espera de una operación fue de tres meses.

"Por poco que cueste el material, cuesta 15, 20, 30 mil pesos", agregó una enfermera identificada como Mar, "si no tenemos paracetamol, imagínate si nos van a comprar ese material".

La mayor cantidad de

Pega parejo

En Balbuena hay 24 casos activos de coronavirus entre personal.

Categoría	Cantidad
Médicos	4
Residentes o internos	4
Enfermeras	6
Administrativos	10

Fuente: Secretaría de Salud

contagios han sido durante el actual repunte por Omicron. El tercer piso del hospital fue habilitado para aislar a los positivos a Covid-19, explicó Mar. El mayor problema son los pacientes que ingresan por Urgencias sin síntomas, pero que ya eran positivos.

"Obviamente, se está haciendo separación de contagiados y no contagiados, pero están llegando y llegan contagiados", lamentó.

Los positivos para personas en espera de quirófano agregan complejidad en el manejo de pacientes.

Enfermeras y doctoras de otros hospitales de Sedesa y del IMSS explicaron que los contagios entre el personal siguen en aumento y la carga de trabajo y saturación causan situaciones como la espera de un día en promedio en salas de urgencias para ser atendidos por coronavirus u otro padecimiento.

"En urgencias están todos revueltos, pueden pasar hasta 24 horas para saber que son positivos, si salen en ese momento se aislan a área de choque y de ahí hasta que los pasen a otro piso", dijo una enfermera.

A los que estuvieron en contacto no se les realiza un seguimiento oficial, pues hay casos en que sólo acudieron un día y luego se van a sus viviendas y pasan cuatro o cinco días después de convivir con un positivo y saber si se contagiaron.

Serán permanentes pochallantas

ALEJANDRO LEÓN

Tras un programa piloto, se determinó que la única forma en que los automovilistas que se brincan el pago en la caseta Las Américas del Circuito Exterior Mexiquense dejen de hacerlo, es pinchándoles las llantas.

A partir de hoy, comenzará a aplicarse un sistema de disuasión automatizado en ese lugar. Este consiste en activar una barrera con picos, la cual pinchará los neumáticos de los conductores que intenten pasar por la fuerza para no pagar la cuota de 62 pesos.

Los automovilistas verán avisos en la pista desde un kilómetro antes de llegar a esa caseta, ubicada en Ecatepec, sobre la implementación de la nueva medida.

Incluso, agregó Javier Castro, director de Operación del Circuito Exterior Mexiquense, los conductores que piensen en cometer la infracción tendrán 11 metros para tomar una decisión mientras están en el carril de la caseta, pues en ese lapso se activará una alarma y semáforo como advertencias.

"Si el usuario con dolo decide: 'me voy a volar el peaje', baten la barrera de paso. La primer barrera física que



Desde hoy comenzará a operar en la caseta Las Américas.

hay, ahí viene un sistema de alerta sonora, de visión también, porque hay un semáforo que tiene el rojo que te está indicando que algo se está evadiendo.

"Lo que buscamos es disuadir al usuario de una conducta ilegal, el objetivo es disuadir a que el conductor cometa una conducta ilegal. En los últimos años, se ha visto incrementado el número de usuarios que evaden el peaje", declaró Castro.

Una vez que los neumáticos hayan sido pinchados, las autoridades podrán proceder al retiro del vehículo, pues estaría obstruyendo

una vía de comunicación.

Castro puntualizó que los usuarios que evaden el pago de peaje en la pista no son acreedores a la cobertura de un seguro que abarca cualquier incidente que registren tanto el conductor, pasajeros, la unidad y terceros involucrados. Estimó que en el oriente del Edomex se registran al mes 250 mil evasiones de peaje.

"El ajustador como tal lo primero que consulta es: 'permítame su ticket de pago' y al momento de no contar con este ticket (...) no procede su reclamación o no procede su situación en la cual se encuentra", explicó.

Multa a Romo

El ex Alcalde recibió una sanción por actos anticipados de campaña.

- El Pleno del Tribunal Electoral resolvió que el morenista Víctor Hugo Romo sea acreedor a una multa económica.
- Asimismo, se determinó que Romo incurrió en promoción personalizada.
- A Romo se le impuso una multa de 100 UMAS, equivalente a 8 mil 962 pesos.
- Además de un incumplimiento de medidas de neutralidad a Hegel Cortés Miranda, ex director General de Gobierno y Asuntos Jurídicos.



avisos

Encuétralos en la página 4

55-5140-5140

Reportan 20 incidentes por bajas temperaturas

VIRIDIANA MARTÍNEZ

De noviembre de 2021 a la fecha han sido reportados 20 incidentes relacionados con bajas temperaturas en la Capital, informó Guillermo Ayala, director de Alerta Temprana de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil.

Indicó que cuatro personas en situación de calle han fallecido por hipotermia debido a que se negaron a acudir a uno de los refugios del Gobierno capitalino.

"Más de dos horas a 2 gra-

dos centígrados, sin una alimentación adecuada y con situación médica comprometida, es un riesgo letal", dijo Ayala.

En tanto, seis personas han sido reportadas en estado de inconsciencia por inhalar monóxido de carbono, quienes se encontraban calentando sus casas con estufas de carbón o leña.

Además, en la CDMX han ocurrido alrededor de seis explosiones de cilindros de gas de las que tres personas resultaron lesionadas. El funcionario explicó que el

uso de tanques aumentó por las bajas temperaturas.

También, se atendieron reportes de problemas con los calentadores de agua debido a falta de mantenimiento, de limpieza del piloto y a que algunos usan mangueras de plástico para conectarlos. Las afectadas fueron cuatro personas.

Ayala advirtió sobre el riesgo de no tomar las medidas preventivas para evitar enfermedades respiratorias como la gripe, influenza o Covid-19.

"Ahora es cuando debe-

mos seguir usando el cubrebocas todo el tiempo por favor para evitar la confusión de síntomas, es sumamente importante usarlo al estar saliendo", explicó.

Finalmente, la dependencia capitalina recomendó hidratarse, consumir vitamina C, evitar cambios bruscos de temperatura, abrigarse por capas y lavarse las manos. Además de evitar el uso de calentadores, anafes u otros que pudieran provocar un corto circuito o intoxicación por monóxido de carbono en los hogares.



Blue Monday...

AZCAPOTZALCO. Habitantes de la Unidad Habitacional Francisco Villa resintieron las bajas temperaturas registradas ayer en la Capital.

Edgar Michel